

Le 11 novembre a eu lieu à Tours une double fête : l'inauguration de la nouvelle basilique élevée sur le tombeau de saint Martin, et le jubilé sacerdotal de Mgr l'archevêque. Certes, le nouveau temple ne sera pas aussi vaste que l'ancienne basilique, mais il sera du moins aussi digne que possible de son objet.

* * *

“ Les Congrès catholiques, lit-on dans l'*Univers* sous la signature L. de Mortain, deviennent plus nombreux que jamais. Sans compter le Congrès eucharistique d'Anvers, et le Congrès des œuvres sociales, récemment tenu à Liège, réunions auxquelles les catholiques de France ont pris part, nous avons eu chez nous, à Paris, le congrès des propriétaires chrétiens, l'assemblée générale des comités catholiques, celle de la société bibliographique, celle des cercles catholiques d'ouvriers ; à Issoudun, celle de la Fédération du Sacré-Cœur ; à Saint-Anne d'Aury, celle de l'Union des associations catholiques ouvrières ; à Angers, le Congrès des juriconsultes, et on annonce, pour le mois de novembre, deux autres congrès catholiques, à Lille et à Nantes.

“ Nous ne parlons pas de réunions d'un caractère moins général, telles que les assemblées diocésaines de l'*Union des Associations ouvrières de France*, et les assemblées régionales de l'œuvre des Cercles. Les Allemands ont eu, à Coblenz, une assemblée plus importante que jamais, et l'on se plaît à voir, dans le congrès de Sarragosse, en Espagne, un grand événement national.

“ L'*Union* n'a pas pour objet direct l'étude des problèmes sociaux..... Elle ne préconise exclusivement aucune forme d'association ouvrière. A chacun de ses adhérents de s'inspirer des mœurs du pays qu'il habite, des ressources dont il dispose, des exemples multiples et des conseils bienveillants que le secrétariat sur sa demande, lui fournit toujours. Une seule chose est nécessaire, c'est que l'œuvre soit fortement catholique. De là le charme des séances où il est question des œuvres. On y voit toujours surgir quelques nouvelles inventions, ingénieuses et fécondes, du zèle chrétien. Leur succès sur un point fait naître la pensée de les établir sur d'autres. Le terrain s'élargit, et plus d'une fois une grande œuvre commence.

Exemple : l'œuvre de l'apostolat mutuel de l'ouvrier sur l'ouvrier, mis en action d'abord au Val-des-Bois par la famille Harmel, et imité maintenant dans un grand nombre d'usines et d'ateliers, où il donne les résultats les plus consolants.

“ Un autre exemple : les émigrants. Il s'agit des émigrants à l'intérieur, des habitants d'une contrée, qui vont en nombre considérable gagner leur vie dans une grande ville, et y garder leurs coutumes, voire leur langue particulière. On s'est beaucoup occupé des Auvergnats au congrès d'Aurillac ; la question est revenue à Sainte-Anne d'Auray, à propos des Bretons. On a compris la nécessité d'assurer aux émigrants l'assistance spéciale de prêtres de leur pays, et de prendre un ensemble de mesures, en vue de sau-